

LA ÚLTIMA HORA

DOS EDICIONES DIARIAS.

Diario de la noche, de información, literario y artístico

AÑO XI.—NUMERO 3.861

Cierre.—La de los correos, á las doce de la tarde.
Palma y pueblos de la línea férrea, seis minutos

Palma de Mallorca.—Miércoles 30 de Agosto de 1905

Edición para Palma y pueblos de la línea férrea.

La vuelta de Emma Farina

La simpática actriz Emma Farina vuelve á Palma. Esta vez trabajará en el Lírico, que estrenará su flamante fachada.

Con motivo de la nueva temporada, podríamos repetir los éxitos que repetidas veces se han tributado á los iniciadores de esas tandas de representaciones tan beneficiosas para la cultura general de Palma.

La Farina es para nosotros un antiguo conocimiento. La primera vez que aquí estuvo, vino con la Vitaliani. Luego vino sola, emancipada, con la alternativa de primera actriz y al frente de una compañía propia, en la cual figuraban excelentes actores, como los inolvidables Mascacchi y Beltramo.

Su triunfo fué entonces indiscutible, aún en aquellas obras que el genio de la Vitaliani había interpretado maravillosamente. Si en *Magda* la habíamos visto adecuarse al tipo angelical de María, no desmereció ni mucho menos su trabajo al acomodarse á la recia heroína. Si en *Zazá* había sido una buena Simona, fué también una admirable protagonista.

Pero su victoria mayor la obtuvo en *Idiosoneti*. Los que la vieron en aquellas escenas terribles del segundo acto, con Mascacchi, no olvidarán jamás su trágica actitud, su anonadamiento ante la revelación de su culpa y la demente brutalidad del marido.

La flexibilidad de su talento es notable. Por esto, á la par que sobresale en la encarnación de esos momentos de espantosa violencia, sabe también traducir la sutil dulzura del diálogo de Felipe Cavallotti en *La Figlia de Jephthé*, ó recitar con solemnidad irónica los versos de *Niobe*.

Por esto su vuelta ha sido bien recibida por todos. Y hay que felicitar cordialmente á los empresarios que, arrojando desahogado y pérdidas, no vacilan en preferir esas compañías de positiva trascendencia para nuestra educación artística, á otras de triunfo fácil y asegurado, aunque de resultados no muy provechosos para la cultura pública.

El repertorio es digno de atención. Por fin podremos oír en nuestra escena la sonoridad olímpica del verso de D'Abunzio, en su *Francesca de Rimini*, obra aclamada por la crítica universal.

Veremos sobre nuestras tablas el tipo de aquella Maslova, protagonista de la *Resurrección* de Tolstoy, la más alta novela de nuestros tiempos. De Sudermann, el autor de la grandiosa *Casa Paterna*, veremos el renombrado drama *Fine di Sodoma*. De Giacosa, el dramaturgo de *Come te foglió*, obra que electrizó á nuestro público, se nos promete *Il piú forte*. De Gorki, el famosísimo revolucionario ruso, cuya suerte interesado y levantón en masa recientemente á todo el mundo civilizado, se anuncia *Asilo notturno*. Del dulce Cavallotti, *Povero Piero*. Del famoso Bracco, uno de los más renombrados entre los modernos dramáticos de Italia, *Infedele*. Y en fin, de entre las producciones españolas, figurarán en este catálogo dos de los más célebres dramas de Guimerá, la conocidísima *Terra baixa* y *La festa del blat* (*La festa del grano*), cuya principal figura es un anarquista. Esta última producción no ha sido todavía traducida al castellano.

Ciencias aplicadas

Aumenta de día en día la importancia de las líneas metropolitanas, porque siendo cada vez mayores las exigencias de la circulación en las grandes ciudades, se hace preciso dotar á todas ellas de medios de transporte fáciles, rápidos y baratos. Londres primero, Chicago luego y Nueva York casi al mismo tiempo, tuvieron sus *elevated*, es decir, líneas férreas colocadas á diez ó doce metros sobre la calzada de las calles, á fin de no impedir el otro tránsito rodado que responde á las necesidades mercantiles y comerciales de la población. Cuando ya los *elevated* no bastaron, fué necesario recurrir á los metropolitanos subterráneos que poseen ya la mayoría de las grandes ciudades de Europa y América.

En Nueva York no había sido preciso recurrir á tal sistema, porque, gracias á lo bien concebidas, que están las líneas de tranvías, movidas casi todas ellas por

la electricidad, y á las tres líneas del *elevated*, que siguen el eje mayor de la ciudad, no se notaba la falta de un ferrocarril subterráneo. Pero en la actualidad no bastan ya los medios de comunicación, y ha sido preciso que una Compañía nueva se decidiera á construir el *Subway*.

El desarrollo de la nueva línea es de 62 kilómetros y casi toda ella es subterránea. Entre las vías,—hay cuatro,—están las columnas de acero que sostienen los firmes del techo de la galería, y á los dos lados de ésta se hallan las paredes laterales del túnel, que son impermeables, para evitar toda filtración.

Las cuatro vías que están enclavadas en la galería sirven para un doble servicio, de trenes expresos y trenes locales. Los primeros circulan por las vías interiores, deteniéndose únicamente en estaciones determinadas, á una distancia mínima de 2,500 metros. Los trenes locales se paran á voluntad, lo que hace que su velocidad comercial sea muy escasa, á pesar de la aceleración que permite la tracción eléctrica por unidades múltiples. Los expresos se componen de ocho coches, cinco de los cuales son automotores, alcanzando una velocidad máxima de 75 kilómetros por hora. Los ómnibus ó trenes locales llevan seis coches, cuatro de ellos automotores de 200 caballos de fuerza y permitiendo una marcha de 25 kilómetros por hora. Los bastidores de los carruajes todos son de acero.

Los expresos se suceden de dos en dos minutos, y los ómnibus de minuto en minuto. A fin de evitar las colisiones, el sistema de señales es electro-neumático; las señales funcionan de un modo automático por medio de pedales que se ponen en movimiento al paso de los convoyes.

La corriente para la tracción de esta red se produce á alta tensión; pero se distribuye con una potencia de 11,000 volts á ocho subestaciones, donde se transforma y convierte en corriente continua de un potencial de 625 volts, tensión bajo la cual se envía al rail central y á los motores de los coches.

Una poderosa compañía norteamericana se dispone á realizar una empresa que hasta ahora parecía difícilísima. Nos referimos á la tarea de poner á flote el *Maine*, cuya explosión y súbito naufragio, acaecidos el 15 de Febrero de 1898, en el puerto de la Habana, fueron la causa ó el pretexto invocado por el Gobierno de los Estados Unidos para declarar la guerra á España. Como se recordará, este suceso costó la vida á muchos marineros y á los oficiales de guardia, porque todos los demás estaban en tierra.

Según parece, el Gobierno de la Confederación cede todos sus derechos sobre el buque naufragado, que constituye un serio peligro para la navegación, y por su parte la administración cubana desea librarse de ese fastidioso recuerdo histórico. Por eso se ha constituido la sociedad á que antes aludimos, la cual lleva el título de *BattleShip Maine Salvage Co.* El principio de esta empresa es el empleo de un *cofferdam* (cesto metálico circular y perfectamente impermeable), que aisla el casco del buque en su recinto, del cual se podrá expulsar el agua para trabajar luego libremente al aire libre: reparación del casco, preparativos para ponerlo á flote, ó, si eso no fuese posible, desmontaje y extracción de las diversas partes del crucero.

Ante todo debemos tener en cuenta que en el sitio donde ocurrió el naufragio la profundidad del agua no es considerable, pues no excede de nueve metros durante la pleamar. Sea como quiera, no se podrá sentar el *cofferdam* sobre el fondo sólido, es decir, seis metros más bajo. Hace tiempo que los buzos han explorado el casco y el sitio en que yace, logrando comprobar que el buque está únicamente averiado en su tercio delantero é intacto en lo demás. En el metal se han desarrollado rápidamente vegetaciones marinas, que lo protegen de las corrosiones.

Hemos dicho que el *cofferdam* será circular; su diámetro interior y útil avanzará 108 metros, algo más que la eslora del *Maine*, que es de 99 metros. Este aparato se compondrá de dos paredes cilíndricas de madera, que dejarán entre sí un vacío anular de 2'50 metros, y cada una de las cuales estará constituida por vigas de 75 milímetros de grueso, planas y sólidamente clavadas entre sí. Las dos paredes estarán consolidadas, en intervalos de unos 6 metros, por vigas análogas que formen tabiques radiales, de los que algunos se apoyarán sólidamente en la pared. Entre las dos paredes quedará el agua á una altura mínima de 4'50 metros sobre el nivel del agua en el puerto. El *cofferdam* se sumergirá de modo que el agua quede fuera de él, con todas las precauciones del caso, y los ingenieros tienen absoluta confianza en la resistencia y seguridad que ofrecerá el aparato.

En Foxton (condado de Leicester, Inglaterra) funciona un aparato cuyo mecanismo es muy sencillo y que parece destinado á prestar grandes servicios á la navegación interior. Tiene por ob-

jeto evitar á las barcazas el peso de 12 esclusas

Las chalanas y toda clase de embarcaciones podrán trasladarse de un canal inferior á un canal superior y viceversa, con una diferencia de nivel de 23 metros.

No cabe duda de que la supresión de las esclusas tal como hoy funcionan ofrece muchas ventajas, pues ahorra tiempo y gastos. El nuevo mecanismo consiste en dos series de cuatro vías cada una, y sobre los rails circulan dos carros que transportan los barcos de un canal á otro; uno de los vehículos baja, mientras el otro sube en menos de 15 minutos.

Los carros, verdaderas cubas móviles de palastro de acero, están montados sobre 16 pares de fuertes ruedas. En cada extremidad hay un pórtico metálico con esclusas que funcionan por medio de prensas hidráulicas. Las máquinas que hacen funcionar los cables, los tambores á que se arrollan estos últimos, los acumuladores, las prensas hidráulicas, etc., están en una casita construida en el canal superior, á corta distancia del vértice del plano inclinado, que descansa en un suelo de albañilería, cubierto de cemento. Cuando una barcaza debe pasar de un canal á otro, se sumerge el carro que debe servir para el transporte. La embarcación entra en el depósito metálico del carro con su tripulación y flete, y continúa su ruta. Después se cierra la esclusa y empieza el transporte, que es análogo al de algunos ferro carriles funiculares.

Arte y artistas

Los derechos de autor en Inglaterra.

En Inglaterra no hay Sociedad de Autores por el estilo de las que existen en Francia, en Italia y en España.

El autor trata directa y personalmente con el empresario, y entre uno y otro firman un contrato, como la venta ó la compra de cualquier otra clase de propiedad.

En el momento de firmar este contrato, el autor percibe un anticipo, á cuenta de los productos futuros de la obra, y este anticipo constituye, desde luego, una ganancia para él, sea bueno ó malo el éxito que alcance después su producción, y aún en el caso de que el empresario cambie de pensamiento y no la ponga en escena.

El contrato fija el tanto por ciento que el autor ha de percibir, deduciendo del importe de las entradas. Este tanto por ciento varía, según la importancia del escritor. Un principiante se contenta con un cinco. Después de un cierto número de ingresos que oscilen entre 1.200 y 1.300 libras esterlinas, obtendrá un siete y medio, y así podrá ir, si la suerte le ayuda, en una escala ascendente hasta el 12 y el 13. Rara vez se pasa de estos límites.

Autores muy famosos como Jones, Piner, Barry, etc., han aprovechado circunstancias especiales, á favor de éxitos verdaderamente extraordinarios, para ganar sumas considerables.

El director de un importante teatro inglés confesaba hace poco que la obra *Sweet Levander* había producido á Mister Piner más de 750 mil francos, *The Liars* produjo á Mr. Jones, sólo en Londres, unos francos 375 mil.

Todas las noches la empresa remite la hoja de contaduría al autor, y éste, según los casos, percibe sus derechos cada ocho ó quince días.

Estos tratos y contratos descansan además, principalmente, en la más absoluta buena fe.

El divorcio de Novelli

Comunican de Budapest á *Le Rappel*, que Ernest Novelli, el célebre actor italiano, ha solicitado su naturalización en Hungría.

Quiere cambiar la patria del Dante por la de Arpad, á fin de poderse divorciar de su actual esposa y casarse con la señorita Giannina.

La demanda de Novelli ha sido bien acogida, y es probable que en breve preste aquel juramento á la Constitución, de conformidad con lo que la ley húngara exige á los que se naturalizan en aquel país.

Los tratos teatrales en los Estados Unidos

La temporada próxima promete ser animadísima en la gran República norteamericana. Por vez primera, los poderosos tratos teatrales van á sostener encarnizada competencia.

En los Estados Unidos—si se exceptúa á una media docena de ciudades de primer orden—no hay compañías sedentarias. Las compañías nómadassóllamémoslas así,—fueron monopolizadas; hace ya tiempo, por un *trust*, que no solo arruinó á cuantos quisieron competir con él, sino que procuró acaparar todos los teatros disponibles en la República, desde las ciudades más populosas hasta los pueblos más insignificantes que dispusieran de alguna sala para espectáculos públicos.

Este *trust*, que venía triunfando en toda la línea, va á tener que luchar ahora con un *contra trust*, al frente del

cuál se halla Mr. David Belasco, uno de los directores y empresarios más hábiles ó inteligentes de los Estados Unidos. Mr. Belasco ha logrado reunir capitales muy fuertes, se ha asegurado la colaboración exclusiva de autores muy renombrados, y cuenta ya con veintiséis teatros importantes.

La guerra entre los dos *trusts* puede decirse que ha comenzado ya. Por ahora disputábase *dollar* sobre *dollar*, «estrellas» y autores. «Estrellas» y autores se felicitan de ello, seguramente. Y la vida teatral, tiranizada en los últimos años, bajo el poder de un terrible monopolio, también ganará, sin duda, con tales batallas, á menos que los dos adversarios agoten sus fuerzas y queden igualmente vencidos en esa lucha á todo trance.

ACTUALIDAD

La conferencia de la paz

Temores y conjeturas

París, 26.—Comunican de Nueva York que á medida que se acerca la hora de la Conferencia definitiva aumentan los temores de ruptura.

El *Times*, después de hacer grandes elogios de la conducta del presidente Roosevelt, declara que considera fracasada su gestión en lo que á la paz concierne, y supone que la conferencia que ha de celebrarse hoy durará hasta el lunes ó martes próximos, y que si de la conferencia no resulta la paz ansiada, el mariscal japonés Oyama tomará una vigorosa ofensiva, para la cual se encuentra preparado.

El *Daily Telegraph*, hablando de las probabilidades de una ruptura inminente, dice que la guerra será más cruel que nunca, y que la humanidad debe procurar evitar que la sangre corra por más tiempo.

Antes de la conferencia

París, 26.—Dicen de Portsmouth que los delegados rusos, sin duda, obedeciendo á instrucciones del Czar, se niegan en absoluto á aceptar la fórmula de la isla Sakhalin.

También niegan los rusos que Roosevelt les haya propuesto su mediación, sino que se ha limitado á ofrecerles sus buenos oficios.

Los plenipotenciarios japoneses están indignadísimos con la estratagemma empleada por los rusos, que pretenden apelar á la opinión pública, esperando recabar muchas más concesiones de las hechas por el Japón.

Entrevista secreta

París, 26.—Telegrafían de Portsmouth que ayer se dirigió á Magnolia en automóvil y velozmente para despistar á los corresponsales extranjeros, el conde de Rosen y el secretario Pokotilo.

Los rusos dijeron que se trataba sólo de hacer una visita á la señora de Rosen que está en dicha población, pero se ha averiguado que el viaje obedecía á una conferencia secreta que se celebró con un enviado del presidente Roosevelt.

La situación

París, 26.—Telegrafían de Portsmouth que la situación de los plenipotenciarios es estacionaria y que no obstante la infinidad de versiones que se dan como noticias veraces, todavía no se puede decir nada de cierto sobre la paz.

Sin embargo, se conocen y aplauden las gestiones ardorosas de Roosevelt que con tal de llegar á una conciliación, salta por encima de las fórmulas diplomáticas y al cual ayuda eficaz y valientemente el plenipotenciario Witte, que personalmente no oculta la satisfacción que tendrá al firmar una paz estable con el Japón.

Los esfuerzos de Roosevelt

París, 26.—Telegrafían de Nueva York que la tenacidad no desmentida del presidente Roosevelt va en aumento á medida que se presentan mayores dificultades.

Se asegura que el cablegrama del embajador Meyer dice que el Czar se niega en absoluto á pagar indemnización, lleve el nombre que llevaré, y que Roosevelt ha conjurado en nombre de la humanidad á los plenipotenciarios de ambas naciones á que no permitan que una cantidad de dinero sea causa de la continuación de las matanzas en el Extremo Oriente.

La influencia de Guillermo II

París, 26.—Circulan en Portsmouth los más graves rumores relacionados con la entrevista de Nicolás II con el emperador de Alemania en el mar de Finlandia.

Los rusos mismos afirman que después de esta entrevista se han modificado mucho las instrucciones dadas por el Czar en sentido desfavorable para la paz.

Witte no recibió estas modificaciones hasta el segundo día de encontrarse en los Estados Unidos, y el mismo día de

clara que la modificación obedece á la influencia ejercida por Guillermo II sobre el Czar.

La conferencia de hoy

París, 26.—La conferencia que ha de efectuarse hoy en Portsmouth ha de ser la decisiva, y por esto hay gran ansiedad por conocer sus resultados.

En los círculos diplomáticos es donde más tranquilidad se siente, y están preparadas las pizarras de los grandes periódicos para ir publicando los telegramas que se vayan recibiendo.

La creencia general es de que se llegará á un feliz resultado.

PREPARANDO UN ATENTADO

CIENTO QUINCE BOMBAS

Londres 21.—Se han recibido graves noticias de Smyrna que dan á conocer los trabajos realizados por la policía desde que se cometió el atentado contra el Sultán de Turquía y que ha dado por resultado un descubrimiento importante.

La policía, sospechando que el referido atentado pudiera ser origen de un complot con amplias ramificaciones, dedicóse á practicar investigaciones. Numerosos registros domiciliarios se han llevado á cabo desde entonces, indagando sobre la vida de cuantas personas pudieran aparecer sospechosas.

Numerosos agentes fueron mandados al extranjero, para que se pusieran en relación con los revolucionarios, averiguando sus planes y viendo si tenían alguna relación con los sospechosos de Turquía.

De todos esos trabajos vívose en averiguación de que los trabajos revolucionarios en Turquía continuaban y que no sería difícil que ocurriese un nuevo atentado contra el Sultán y contra altas y significadas personas del Imperio.

Ante tal seguridad, los trabajos de la policía se redoblaron y se ha logrado llevar á feliz término la averiguación de los «complots» existentes.

Conocidos por la policía los domicilios de las personas comprometidas, la policía tomó las debidas precauciones para que nadie escapase y todos los que estaban afiliados cayeron en sus manos.

Ayer, creyendo tener el hilo de la trama en sus manos, dió el golpe que ha obtenido excelente resultado.

Se han descubierto depósitos de bombas en donde había 115 de éstas y dos máquinas infernales.

Asimismo la policía ha logrado descubrir otros sitios donde había grandes cantidades de dinamita, destinada á otras bombas cuyo paradero se ignora.

Al propio tiempo que estas bombas y la dinamita, la policía ha encontrado cartas interesantísimas y reveladoras de la existencia de una vasta conspiración.

En muchas de ellas había nombres de personas que debían hacer uso de las bombas, y otras de las que debían facilitar los medios para los atentados, que se proyectaban ó debían ayudar á la fuga, una vez realizados los crímenes.

En los documentos secuestrados, aparecía la orden de que el 31 de Agosto, cumpleaños del Sultán, se procedería á poner en ejecución la obra proyectada.

Esta era, nada menos, que arrojarse las bombas, que han sido cogidas, contra el Sultán, en Konac, las principales casas de banco, los consulados, edificios oficiales y otras casas importantes.

Estas bombas debían, pues, atentar contra la vida del Soberano y de los principales personajes de la corte turca.

La fecha del cumpleaños del Sultán debía, pues, ser un día de luto, pues la catástrofe sería horrible por alcanzar, indudablemente, á mayor número de personas que aquellas contra quienes se había de intentar.

La policía con todos estos datos en la mano, procedió enérgicamente, deteniendo á cuarenta personas, contra las que aparecían terminantes cargos.

Como la policía teme que haya aún más comprometidos, sigue haciendo activas pesquisas con objeto de detener á todos ellos.

El barrio armenio ha sido ocupado militarmente, vigilando también varias casas.

La población está en constante alarma.

Por telégrafo

El ministro de Marina

Madrid 29 á las 10'30
A las siete de esta mañana ha llegado el ministro de Marina señor Villanueva, después de haber verificado una excursión por el Norte de España.

Un naufragio

Madrid 29 á las 10'30
El vapor americano «Peconic» ha caído en una gran tempestad; pero no ha podido salvarse de ella.

Ha sido arrojado en las costas de la Florida.

Han perecido 20 de los viajeros que conducía.

Tratado con Suiza

Madrid 29 á las 10'30
Desde Berna dicen que hoy se canjearán entre el delegado español Sr. Rica y el gobierno suizo, las notas del convenio que se ha celebrado.

En seguida se enviará á Madrid para que sea publicado en la «Gaceta».

A Burgos

Madrid 29 á las 11
En el tren de las 8'40 marcha ron á Burgos S. M. la Reina madre, la Infanta María Teresa, el presidente del Consejo Sr. Montero Ríos, el general Pacheco y la duquesa de San Carlos.

El tiempo está lluvioso.

Consejo.—Revista naval

Madrid 29 á las 14'45
Mañana celebrará Consejo de Ministros, para resolver los asuntos que hoy pendientes.

El «Princesa de Asturias» ha llegado á aguas de Holanda para tomar parte en la revista naval que trató de presenciar la reina Guillermina.

Lo que dice un ministro

Madrid 29 á las 14'45
El ministro de Marina señor Villanueva, que ha regresado de la corteje se muestra satisfecho de la inspección llevada á cabo al Ferrol.

Creo que el arsenal de esta ciudad es suficiente para las necesidades de España; lamenta que escaseen los medios para aprovechar el material y la maquinaria. Ha dicho que procurará remediar éste inconveniente.

Añadió que está decidido á que navegue pronto el nuevo crucero «Reina Regente».

Elecciones en Canarias

Madrid 29 á las 14'45
El Gobierno ha dispuesto que las elecciones de diputados á Cortes en las islas Canarias se verifiquen el día 18 del próximo mes de septiembre.

Una pregunta á los astrónomos

Madrid 29 á las 14'45
El alcalde de Madrid ha preguntado á los de Burgos, Soria, Castellón y otros si los astrónomos vendrán á Madrid después del eclipse, pues si lo hacen, se trata de obsequiarlos y festejarlos.

Noticia inexacta

Mahón 29 á las 16'16
Es completamente inexacto que el Mikado haya ordenado al plenipotenciario japonés, la ruptura de las negociaciones de la paz.

La paz firmada

Primera noticia

Madrid 29 á las 20'30 (URGENTE)
Un telegrama que se acaba de recibir dice que se ha firmado el tratado de paz.

Puntos principales del tratado

Madrid 30 á las 1
Desde New-York comienzan á recibirse despachos relativos al tratado de la paz.

Dicen que ésta se ha conseguido y que al saberse la noticia se produjo gran entusiasmo.

Los japoneses han cedido una parte de sus pretensiones en todos los puntos que motivaron diferencias de apreciación entre los plenipotenciarios.

Los japoneses no cobran indemnización de guerra.

Se conviene en que ambas partes contratantes se dividirán la isla Sakalina sin que los rusos paguen nada por la retrocesión de su parte.

Los japoneses también han cedido en las cuestiones de los buques internados y en la limitación de las fuerzas navales en el Extremo Oriente.

FABRA

Nuestra información

La limpieza pública

Sabemos que el Sr. Alcalde teniendo en cuenta nuestras indicaciones ordenará que mientras permanezcan en Palma los carros de la basura permanezcan tapados.

El Sr. Alcalde ha ordenado que los referidos vehículos se pinten de nuevo y se les numere.

Uno de estos días estará terminada dicha operación y se revisarán los carros en la explanada de Can Perantoni.

Los perros

Son continuas las quejas que a diario llegan a esta Redacción con respecto a la libertad de que impudentemente vienen disfrutando los muchos perros que vagan por las calles de nuestra ciudad y de los caseríos adyacentes; siendo no escaso el número de sustos que las acometidas de tales animales desprovistos de bozal, proporcionan a los pacíficos transeúntes que hallan al paso de sus libérrimas correrías.

En un chalet del suburbio de Son Alegre, contiguo a la concurridísima carretera del Terreno, tiene su morada uno de esos corpulentos perros destinados sin duda por su dueño a la guarda de dicha propiedad, á lo cual nada tenemos que oponer, pero sí que el expresado can campe a sus anchas por aquellas inmediaciones tirándose furiosamente contra los viandantes, como ha sucedido ya varias veces, y en particular contra los otros perros de aquel poblado dándose el caso de haber muerto en pocos días á tres de esos animales.

Como no hay artículo alguno en las Ordenanzas municipales que tal abuso autorice, en cumplimiento de las mismas y accediendo á las instancias de los varios vecinos que se nos han quejado rogamos al señor Alcalde que obligue á los dueños de perros á que se sujeten á las disposiciones que respecto al particular están previstas en los bandos publicados por la Alcaldía, y haga cumplir á sus subordinados la observancia de las mismas.

La «Numancia»

A las cuatro de la tarde el vigía de Portopí nos comunica que por la parte de Poniente se dirige á nuestro puerto un buque de guerra.

Por la forma y noticias que se tiene de él podemos anunciar que es el crucero *Numancia*.

Vacantes

Se hallan vacantes las siguientes plazas:

Las plazas de médico, farmacéutico, inspección de carnes, practicante y herrero de Abaloj (Teruel), se hallarán vacantes desde el 29 de Septiembre próximo, por terminación de los contratos de los que en la actualidad las desempeñan; sus dotaciones consistirán en 45 fanegas de trigo común, y 225 pesetas anuales las del primero; 37 fanegas y media del mismo trigo y 18750 pesetas la del segundo, 65 fanegas de trigo común y 325 pesetas la del tercero; 55 fanegas de trigo común y 275 pesetas la del cuarto; y el quinto con las condiciones que le imponga la junta facultativa. Dichas cantidades serán satisfechas á la terminación del contrato, por una comisión que al efecto se nombrará. Los aspirantes dirigirán sus instancias á aquella alcaldía, hasta el 30 de los corrientes.

Secretarios

Secretarios de los ayuntamientos de San Juan de las Abadesas (Gerona), Romeral (Toledo), Sorihuela (Jaén), y Almazán (Soria), plazas que han de proveerse por concurso. Solicitudes, hasta el 17 de Septiembre. Para optar al concurso se necesitará acompañar á la instancia la documentación señalada en el artículo 4.º del reglamento de 14 de Junio último, pudiendo sólo presentarse al mismo los secretarios de ayuntamiento que acrediten más de diez años como tales en municipios mayores de 2.000 habitantes, y los aspirantes que hayan sido declarados aptos para ocupar las plazas de secretarios de diputaciones.

Alguacil y guarda municipal de Rues-

ca (Zaragoza) Sueldo anual, 300 pesetas; casa habitación y demás emolumentos que le correspondan. Solicitudes al alcalde, hasta el 31 de este mes.

Desgracia en Muro

El sábado último día 26 ocurrió en el pueblo de Muro la siguiente desgracia: Habitaba una casa de campo de aquel pueblo una mujer acompañada de dos niñas de corta edad. El sábado salió de su casa y dejó en ella á sus dos niñas; y se supone que encontrarían algún fósforo y con él prendieron fuego á la paja del camastro. Cuando la madre se dió cuenta del hecho, notándolo ésta por el humo que salía de la casa, el fuego había hecho presa en la cama y las niñas se hallaban en un rincón escapando de las llamas. La madre entonces con un valor heroico, logró sacar á las dos niñas del camastro.

Una de ellas á causa de las quemaduras, falleció á los pocos momentos y la otra se halla en estado grave.

Religiosas

Santoral
Para hoy.—Santa Rosa de Lima virgen y san Celedonio.
Para mañana.—San Ramón Nonato, confesor y Ntra. Sra. del Buen Suceso.

Cuarenta Horas
Mañana terminan en las Capuchinas. A las seis exposición, á las diez misa mayor solemne con sermón por el capellán D. Delfín Salgado.
Al anochecer meditación, trisagio, Te Deum y reserva.

En Santa Cruz
En esta iglesia mañana al anochecer se dará principio á la novena de Nuestra Señora del Buen Camino con sermón por el P. Antonio Tomás.

Fiesta
En la Merced mañana se dedicará fiesta á San Ramón Nonato. Desde las cinco á las diez misas rezadas, luego misa mayor solemne con sermón por el P. Madrazo.

Novena
En el oratorio de la Bonanova mañana empezará una novena dedicada á la Virgen su Titular.

Notas del Carnet

De viaje
Para Ibiza ha salido hoy al mediodía D. Juan Noguera.

Para Alicante y en el *Cataluña* lo ha efectuado D. Francisco Prats, D. Adela Villegas, D. Andrés Larando, D. Jaime Ramonell, D. Tomás García, D. Jaime Orell, D. Antonio Nadal, D. Jaime Llinás y D. Antonio Florit.

Maritimas

Entradas
Esta mañana ha llegado el vapor *Menorquin*, procedente de Mahón, de San Carlos ha llegado el laúd *Ntra. Sra. de la Omita*.

Salidas
Al medio día ha salido el vapor *Cataluña* para Ibiza y Alicante.
Para Cabrera ha salido el vapor de su mismo nombre.

Noticias varias
Mañana por la mañana llegará vapor correo de Barcelona.
—El *Menorquin* saldrá mañana para Mahón.
—Para Argel saldrá el vapor *Miramar*.
—Por la tarde saldrá vapor correo para Barcelona.

CRÉDITO BALEAR

Acordado por la Junta de Gobierno de esta Sociedad el pago de un dividendo activo de 4 diez pesetas por acción á cuenta de los beneficios repartibles del presente año, se hará efectivo dicho pago todos los lunes, miércoles y viernes no festivos, á partir del día 4 del próximo Septiembre.

Palma 30 de Agosto de 1905.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de turno, Juan Aguiló

Comisión Provincial

Esta Comisión ha celebrado sesión. Se aprobó el pliego de reparos motivados por el examen de las cuentas de fondos municipales de Selva, correspondientes al año 1902.

Se procedió al examen de las cuentas de fondos municipales de Santa Eugenia respectivas al mismo año de 1902 y quedando debidamente justificadas sus partidas, se acordó informar al Gobernador que puede aprobarlas.

Se dió cuenta del expediente sobre el pan del Hospital, del que nos ocuparemos mañana.

Y se levantó la sesión, después de aprobar varias cuentas.

La política

Según nos anunció nuestro correspondiente en Mahón esta mañana ha llegado á Palma una comisión de mahoneses, en representación de los republicanos de Menorca.

Están presididos por el Sr. García, que es el jefe de los republicanos, desde el fallecimiento del Sr. Rodríguez.

Dicha comisión ha pasado esta mañana al despacho de D. Jerónimo Pou para explicar los deseos de los mahoneses republicanos, de que aceptara la representación de diputado á Cortes en las próximas elecciones.

La referida comisión facilitó al señor Pou cuantos detalles éste solicitó.

El Sr. Pou se reservó la contestación, la que dará mañana ó pasado.

Escritas las anteriores líneas, esta tarde se nos ha comunicado la noticia de que D. Jerónimo Pou había aceptado presentarse candidato á Diputado á Cortes por el distrito de Menorca.

En el correo de mañana, dicho señor saldrá para Mahón, en donde permanecerá hasta pasadas las elecciones. Le acompañará en este viaje D. Luis Martí.

En uno de los próximos correos saldrán para dicha ciudad, el concejal del Ayuntamiento D. Fernando Pou, el jefe del partido republicano en Pollensa don Guillermo Oñe y algún otro.

Dichos señores se dedicarán, durante su permanencia en Mahón, á hacer propaganda electoral, recorriendo todos los pueblos menorquines.

Gacetillas

Ayer regresó de las Américas el renombrado oculista D. Juan Ramonell el cual piensa pasar una temporada en el campo, para después ofrecer de nuevo sus servicios al público en el mismo despacho de antes, calle de Jovellanos.

Damosle la bien venida.

Nuestro amigo D. Agustín Fuster, se ha dado de alta para ejercer de procurador, teniendo su despacho en el Centro general de negocios, Conquistador, núm. 15.

Un muchacho de unos catorce años de edad esta mañana ha tenido la desgracia de caerse de una higuera, fracturándose el brazo derecho.

Por el facultativo D. Ramón Rotger se le ha practicado la primera cura en el dispensario de la Cruz Roja.

La *Banda Mallorquina* dirigida por el Sr. Gelabert mañana por la noche tocará en el paseo del Borne las siguientes piezas:

- 1.º Pasodoble *Morita*; Martorell.
- 2.º Tanda de valsee *Trés Jolís*; Waldteuffel.
- 3.º Gran fantasía de la *Teina Mora*; Serrano.
- 4.º *Reverie* Schurmann; (b) *Misuetto*, Bocherini; (c) *Danse des Guirany*.
- 5.º Pasodoble *Bola de Oro*; Roca.

El próximo domingo con motivo de la corrida de toros habrá los siguientes trenes extraordinarios.

De Inca á Palma á las 12'30, de Palma á los pueblos de la línea á las 19'30.

Ha sido encerrado en el depósito de Capuchinos un sujeto que promovía escándalo en la calle de la Misión.

Ha sido destinado al crucero *Carlos V* el teniente de navío señor Martínez.

Ayer cambió de fondeadero amarrando en la escollera nueva la corbeta de guerra portuguesa *Duque de Terceira*.

El próximo domingo en la corrida que se celebrará en nuestra Plaza de Toros amenizará el acto la banda de música de Alaró dirigida por el profesor Don Baltasar Moyá.

A costumbre de las plazas del continente dicha banda ejecutará una pieza de concierto que será la *Marcha de Tanabuser*.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad DE LAS BALEARES

Asociación de Beneficencia
Por acuerdo de la Junta Protectora el día 4 de Septiembre próximo y siguientes se celebrará en la tarde en la sala de ventas de la Asociación se celebrará pública subasta para enajenar las garantías de los préstamos vendidos en Septiembre de 1904.

Hasta el día 2 del citado mes á las 7 de la tarde podrán los interesados cancelar ó renovar sus respectivos préstamos.

Palma 25 Agosto de 1905.—El vocal de turno, Jorge Martorell, Fbr.

Citrato

Granular efervescente TERRASA
Blanco al anís, colorado á la fresa, y amarillo al limón.
Preparado por B. Terrasa, farmacéutico (sucesor de Obrador).
Fidase en todas partes.

ISLEÑA MARITIMA

Compañía Mallorquina de Vapores
El acreditado vapor

Cataluña

Saldrá el próximo sábado día 2 de Septiembre á medio día directamente para

MARSELLA

Admite carga y pasaje para dicho destino. Para informes y despacho, oficinas de la Isleña Marítima.
NTOA.—Todos los jueves á las 5 de la tarde sale vapor de la misma compañía para Argel de donde regresará los sábados. Admite correspondencia.

LE MIROIR DES MODES

MES DE SEPTIEMBRE
Precio: 2 PESETAS
Se han puesto á la venta en la librería de J. Tous.

Café Mahonés

Plaza Mayor, 30
Todas las noches secciones de 9 á 12 por la sin rival

PACA LA CHINA

la célebre completista
ADELAIDA MINGUET
y las estrellas del arte coreográfico
HERMANAS CASTELLA
Mañana beneficio de *Paca la China*

AVISO

Teniendo que salir en breve para Marsella en busca de fletes el jabeque *SAN MIGUEL*, admitirá á su bordo un piloto que quiera hacer la travesía.
Sóller 28 Agosto de 1905.

Plaza de Toros de Palma

Gran corrida de toros de muerte para el día 3 de Septiembre de 1905, tomando parte los valientes y renombrados matadores

CONEJITO Y CHICO DE LA BLUSA

con sus correspondientes cuadrillas
Se picarán, banderillearán y serán muertos á estoque SEIS HERMOSOS TOROS escogidos de la acreditada y famosa ganadería de don Félix Gómez de Colmenar Viejo, con divinatori y blanca.

Freitos Sombra.—Falcos sin entrada, 65 pesetas.—Barreras sin entrada, 650 id.—Dalgatas de grado sin entrada, 2 id.—Entrada general, 3'50 id.—Medias entradas para niños, cabos y soldados 2 id.

Sol.—Barreras sin entrada, 1'10 pesetas.—Entrada general, 2'50 id.—Medias entradas para niños, cabos y soldados, 1'50 id.

El público satisfará 0'25 pes. por entrada y media entrada por timbre.

Las puertas de la Plaza se abrirán á las DOS de la tarde y la corrida dará principio á las CUATRO.

Cedió Birón á tan pernicioso consejo y marchó á Lyon, Lafin se dijo: —Acabaré por lograr su perdición y, el rey, que quiso perdonarle, no podrá hacerlo más adelante.

XVI
La perfidia de Lafin produjo sus frutos. Birón hizo traición al rey menos en hecho que en intención; sirvió al rey, al que debía traicionar, y traicionó al duque de Saboya, al que se obligaba á servir. Se arrepintió de todo esto, y cuando entró en Dijon suspiró, diciéndose que había podido convertirla en capital de su reino, y Lafin al observar la conducta de Enrique IV, se dijo que si el mariscal se detenía en el camino emprendido estaba salvado, y por esta razón le proporcionó una entrevista con el conde de Fuentes, y cuando le vió marcharse á Lyon, exclamó:

—Imbecil va á entregarse atado de pies y manos.

Y durante el viaje, que duró cuatro días, no cejó ni un momento en su infernal tarea, asegurando que el rey podía sospechar, pero que á punto fijo no sabía nada.

—¿Y quién me asegura que furioso el duque no lo haya revelado todo?

Lafin se encogió de hombros.

—El sentido común responde de ello, monseñor. El duque no considera como definitiva esa derrota, y, aunque humillado hoy, esperará el desquite que cree que vos le proporcionareis.

Conversando siempre en este sentido llegaron á Dijon. Se había firmado la paz y llegado la nueva reina, en cuyo

Más telegramas

El infante D. Carlos
Madrid 29 á las 14'45
El infante D. Carlos de Borbón ha llegado á San Sebastián.

En la estación le esperaban las autoridades y palacios.

Desde allí seguirá su viaje hasta Burgos para unirse á la familia real.

Marchará en el expreso
El tiempo
Madrid 29 á las 14'45

En esta existe mucho interés en saber el tiempo de las provincias. Aquí, en Madrid, se halla el cielo encapotado.

En Lisboa también se han amontonado sobre la ciudad muchas nubes.

El Rey en Burgos
Madrid 29 á las 15'15

Burgos.—A las diez y media de esta mañana S. M. el Rey Don Alfonso ha recorrido los alrededores de esta ciudad.

Visitó las estaciones astronómicas de la comisión española y después conversó con los astrónomos extranjeros.

Acto seguido se dirigió á presidir la colocación de la primera piedra del monumento que se ha de erigir al Cid Campeador.

El Arzobispo bendijo dicha piedra.

Huelga de carreteros
Madrid 30 á las 2'45

Comunican de Badajoz que en Cabeza de Vaca se han declarado en huelga 700 obreros carreteros.

El pretérito que alegan los huelguistas es la pretensión de que sean admitidos al trabajo sus hijos de mayores de 16 años.

Para presenciar el eclipse.—**Comisión de la Armada**.—Un obispo francés

Madrid 30 á las 9'45

Telegramas de Cartagena dicen que anoche salió de aquel puerto el crucero «Numancia» que se dirige á Ibiza conduciendo una comisión de oficiales de la armada que van á estudiar el eclipse.

Comunican de Tortosa que en el observatorio de los jesuitas reina gran actividad.

De Valencia telegrafían que un numeroso gentío ha marchado á distintos pueblos de la provincia de Castellón para presenciar el eclipse. En los talleres, fábricas y oficinas se han suspendido los trabajos.

Según noticias de Palencia, ha llegado á aquella población el prelado de Pamiers (Francia) invitado por el obispo á presenciar el eclipse después de lo cual se quedará hasta las fiestas de San Antón.

Ambos obispos se abrazaron fraternalmente.

Las numerosas personas que presenciarán el acto, se conmovieron profundamente.

Licencias caducadas—La crisis obrera
Madrid 30 á las 9'45

Se ha dictado una orden declarando caducadas las licencias y los permisos concedidos á los empleados.

El ayuntamiento de Marchena

se reconocen impotente para remediar la crisis obrera, por falta de recursos. Los obreros hambrientos han asaltado las viñas.

En Osuna los obreros parados promueven constantemente tumultos al distribuirse los socorros proporcionados por los particulares.

Los obreros que trabajan se niegan á turnar con sus compañeros faltos de trabajo.

Se temen colisiones.

Han ingresado en la cárcel 14 obreros más, por haber robado pan y ovejas.

Cerca del Monasterio de Piedra ha volcado un coche, resultando tres personas heridas.

Capeos y cornadas.—Hacia Madrid
Madrid 30 á las 9'30

En el pueblo de San Sebastián se capearon 36 toros que ocasionaron numerosos porrazos, sustos y dos cogidas de importancia.

Dicen de Villanueva del Arzobispo que en el pueblo de Siles mientras se estaba celebrando una corrida de vacas, se hundió un tendido arrastrando á 300 personas que lo ocupaban.

Resultaron 45 personas lesionadas, siete de ellas graves y dos muertas.

Según noticias particulares de Lisboa, Mr. Chamberlain saldrá hoy de aquella capital, dirigiéndose á Madrid y á Sevilla.

Tiempo variable
Madrid 30 á las 9'30

Reina en esta capital tiempo variable.

Lo mismo sucede en muchas provincias, según las noticias de las mismas recibidas.

Telegrafían de San Sebastián que la mar está agitada y que han llegado al puerto de arribada forzosa, varios buques.

En Soria se desarrolló fuerte temporal con lluvias, despejándose después el cielo, lo cual infundió esperanzas en los astrónomos.

Ayer llegó á Castellón una comisión del observatorio astronómico de Rusia dirigida por Anski, instalándose en los montes Alcobobre.

M. Pluvinel, agradecido á las atenciones que le dispensan los vecinos de Alcalá de Gisvert, ha donado para los pobres quinientos francos.

La paz firmada
Madrid 30 á las 10'50

Definitivamente hoy se firmará la paz entre Rusia y el Japón.

El Mikado cede en todos los puntos que motivaron diferencias entre los plenipotenciarios, obediendo con ello al espíritu de conciliación.

Trenes de turistas
Madrid 30 á las 10'50

Desde las seis de la mañana han marchado á Sigüenza cuatro trenes especiales y dos de lujo, conduciendo cinco mil personas que van á presenciar el eclipse.

También han marchado los ministros Sres. Sánchez Román y Weyler.

Comunican de San Sebastián que á las doce de la noche salió el último tren conduciendo turistas á Burgos.

Toda la colonia veraniega ha abandonado la población.

De Cas-tante lleg Las four calles in Abudán tranjeros Pruebas c oos.

Burgo rado mu Los g rias ase meutos l Anoc hubo ill se quem ficiales. Públi estos fes Desde esta ma música e disparar Co

Deso la susci los obr 10.557 pe

Comin cendio q bleciman del azula dido 8 m pertenec L

Burpo esta mñ menteaa El cel nubes pe Los as gustaco tiempo bajos. Elio

Burpo dad e b pejad. La cud tos se l los oter cionas e do al ol.

Interor c Interor c Amoziza Banc de Compañi Franos. Libro. Exteror

Pira GUIA DE BA Posa, 4 LA CIUDAD tad, 4

GUIDALB LEAS, 1 PRQUITA e PORTOLIO comite visio de TARJAS res 180 LA DEBERA PECTRO A 0' id. Dhas estab com de vela e y 16

JAD Presor tillos, E2 Ochoy B Denim de S hime In rma Terno.

Car Presor tillos, E2 Ochoy B Denim de S hime In rma Terno.

JUR Elintig y aditos. Antió B San Oat que a 1.º Amas á la rime ses especi Franés, i tida oble

JUR Elintig y aditos. Antió B San Oat que a 1.º Amas á la rime ses especi Franés, i tida oble

JUR Elintig y aditos. Antió B San Oat que a 1.º Amas á la rime ses especi Franés, i tida oble

JUR Elintig y aditos. Antió B San Oat que a 1.º Amas á la rime ses especi Franés, i tida oble

JUR Elintig y aditos. Antió B San Oat que a 1.º Amas á la rime ses especi Franés, i tida oble

JUR Elintig y aditos. Antió B San Oat que a 1.º Amas á la rime ses especi Franés, i tida oble

JUR Elintig y aditos. Antió B San Oat que a 1.º Amas á la rime ses especi Franés, i tida oble

JUR Elintig y aditos. Antió B San Oat que a 1.º Amas á la rime ses especi Franés, i tida oble

JUR Elintig y aditos. Antió B San Oat que a 1.º Amas á la rime ses especi Franés, i tida oble

JUR Elintig y aditos. Antió B San Oat que a 1.º Amas á la rime ses especi Franés, i tida oble

JUR Elintig y aditos. Antió B San Oat que a 1.º Amas á la rime ses especi Franés, i tida oble

JUR Elintig y aditos. Antió B San Oat que a 1.º Amas á la rime ses especi Franés, i tida oble

JUR Elintig y aditos. Antió B San Oat que a 1.º Amas á la rime ses especi Franés, i tida oble

JUR Elintig y aditos. Antió B San Oat que a 1.º Amas á la rime ses especi Franés, i tida oble

41

FOLLETÍN DE LA ULTIMA HORA

Aventuras de Enrique IV

Traición del Mariscal Birón

POUR PONSON DU TERRAIL

IV poniéndose en pie.—Adiós, primo, vuélvete á tu gobierno y haz por averiguar quiénes fueron los que quisieron hacerte traición.—Birón no salió de su impasibilidad, y cuando lo sepas dales un buen consejo; él, que me vean y me pidan perdón,—y con un gesto despidió al mariscal.

XV

—[El rey lo sabe todo]—se dijo, presa de rabia y terror Birón al separarse del rey. Lafin le estaba esperando y le preguntó con burla:

—¿Qué tal, monseñor, os regaló el rey algún reino?

—[Calla, miserable!—exclamó el mariscal.—Manda ensillar.

—¿Os confió alguna embajada?

—Lo sabe todo,—murmuró Birón con voz ahogada, y Lafin se encogió de hombros y replicó:

—Pues en ese caso el rey ha debido recompensaros espléndidamente, porque

gracias á vos, está ileso, hizo una gran campaña y es más poderoso que antes.

—[A caballo, que aquí no estamos seguros!]

—Previ vuestro terror, y Florimondo y los demás nos están esperando. Ya que no supisteis colocar una corona sobre vuestra cabeza, es preciso guardar ésta. Apuesto á que el rey os pidió que confesáseis.—Birón hizo un gesto de asentimiento,—y es una fortuna que no hayais confesado, porque antes de ocho días el verdugo hubiera pedido vuestra cabeza,—dijo Lafin, y sin dejar de reír hizo que el mariscal saliese de la ciudadela, sobre la que flotaba al aire la bandera blanca flordeada.

No descansó Birón ni un momento, y no se creyó en seguridad hasta que vio á los lejos los baluartes de Dijon.

—Monseñor, le dijo Lafin,—no hay necesidad que no se repare con paciencia y tiempo. Perdisteis la causa del de Saboya y éste es vuestro mortal enemigo; pero existe otro soberano que solicita vuestra alianza. Quizás obrasteis cuerdamente abandonando al duque; retrocedisteis para saltar mejor, pero ¿saltaréis?

—[Habla, demonio!]

—No puedo dar más explicaciones, sino decir que hay un personaje que hace mucho tiempo solicita que le concedáis una entrevista. Se trata del conde de Fuentes, embajador del rey de España. Está en Dijon y os aguarda, monseñor.

—No quiero verle,—respondió Birón, no desplegó los labios.

Llegó á Dijon y se encerró en su pa-

lacio; ¿qué pasaba en su corazón? Dios era el único que podía saberlo. Quizás en aquellos momentos tenía como un vago presentimiento del porvenir y le pesaba no haber cumplido fielmente el pacto con el duque de Saboya.

El conde de Fuentes era un diplomático de la escuela de Felipe II y sabía esperar. Pasó tres días en Dijon, y al tercero Birón le invitó á cenar. ¿Qué pasó entre ellos? Lafin fué el único que lo supo, y cuando se retiró el embajador, dijo á Birón:

—No quis, monseñor, que os encanalláseis casándose con la hija de un hidalguito; estuvo en poco que os casaseis con una princesa de Saboya, y ahora precisamente os casaréis con una infanta de España.

Lafin volvió á dominar por completo á Birón, y el orgullo se había apoderado otra vez del corazón de aquel hombre irresoluto é inexplicable, que durante quince días se embriagó con incienso y adulaciones, diciendo á cuantos le oían, que si el rey había vencido al de Saboya, se debía al concurso de su valiente espada.

Una noche se le presentó

EL ECLIPSE TOTAL DE SOL

30 Agosto 1905

De Castellon anuncian la constante llegada de trenes especiales. Las foudas están atestadas y las calles intransitables.

Abundan especialmente los extranjeros.

Pruebas de globos.—Festejos públicos.

Madrid 30 a las 10'50.

Burgos.—El tiempo ha mejorado mucho.

Los globos han efectuado varias ascensiones y sus experimentos han resultado excelentes.

Anoche, por toda la ciudad hubo iluminaciones espléndidas; se quemaron bonitos fuegos artificiales.

Público numeroso presenció estos festejos.

Desde las primeras horas de esta mañana varias bandas de música recorren la población. Se disparan cohetes y bombas.

Conflicto franco-marroquí

Madrid 30 a las 10'50.

París.—El gobierno de la República ha recibido carta del Sultán contestando a las reclamaciones que le hizo.

El Sultán insiste en que sea detenido el argelino que fué preso de una manera arbitraria.

La contestación del Sultán ha causado gran sorpresa.

Una suscripción

Madrid 30 a las 10'50

Desde San Sebastian dicen que la suscripción abierta en favor de los obreros de Osuna asciende a 10,557 pesetas.

Incendio

Madrid 30 a las 10'50

Comunican de París que el incendio que se declaró en el establecimiento de M. Cranier, rey del azúcar, obedece a haber perdido 89 millones, de los cuales le pertenecían 20.

Lluvias.—Mal tiempo

Madrid 30 a las 11'45

Burgos.—Desde las cuatro de esta mañana ha llovido copiosamente hasta las cinco.

El cielo está nublado. Negras nubes ocultan el sol.

Los astrónomos se hallan disgustados porque si continua este tiempo no podran efectuar trabajos.

El tiempo.—Los extranjeros

Madrid 30 a las 12

Burgos.—El tiempo en esta ciudad es bueno. El cielo está despejado.

La ciudad está intransitable tantos son los turistas que hay. En los observatorios extranjeros funcionan espejos giratorios siguiendo al sol.

La Bolsa

Madrid 29 a las 16

Interior contado.	79'15
Interior fin de mes.	79'17
Amortizable 5 por 100.	98'55
Banco de España.	424'00
Compañía de Tabacos.	394'00
Francos.	31'95
Libras.	33'21
Exterior de París.	91'60

FABRA

Para los turistas

- GUIA DE BALEARES, por D. Pedro de A. Peña, 4 pts.
 - LA CIUDAD DE PALMA, por D. Eusebio Estada, 4 id.
 - GUIDE-ALBUM DU TOURISTE AUX ILES BALEARES, por D. Juan Bta. Enseñat, 3 id.
 - PEQUEÑA GUIA DE MALLORCA, 1 id.
 - PORT-FOLIO DE BALEARES, hermoso album conteniendo 80 fotografías de las mejores vistas de Baleares, 7 id.
 - TARJETAS POSTALES, con vistas de Baleares 180 modelos distintos, 0'10 id.
 - LA DOCEÑA, 1 id.
 - PEQUEÑO ALBUM, con vistas de las Coseas 0'75 id.
- Dichas obras han sido editadas en el establecimiento de José Tons y se hallan de venta en la Librería, Plaza de Cort 14 y 16.

ACADEMIA PREPARATORIA

PARA

Carreras Militares

Profesores D. Ramon Briso, Capitán de artillería, EX-PROFESOR de la Academia del Cuerpo. D. Benito Sardiá, Capitán de artillería. El primer turno de clases principiará el 1.º de Septiembre. Informarán, Piedad 6-2.º y Salud, 15-Terreno.

Curso de 1.º Enseñanza

El antiguo y acreditado Colegio para niños y adultos, establecido bajo la dirección de don Antonio Brullet en la calle Murillo número 40, Santa Catalina, recuerda al público en general, que en 1.º de Septiembre próximo, empezará el nuevo curso de enseñanza.

Además de las asignaturas correspondientes a la primera enseñanza, hay establecidas clases especiales de reforma de letra.—Dibujos, Francés, Inglés y Teneduría de Libros por partida doble.

Retribución económica

Impresiones

¿Habrá mal tiempo?

Ya casi al anochecer nos retirábamos del velódromo de Son Español, con vertido en observatorio astronómico por la comisión oficial inglesa.

Grupos de visitantes lo habían hecho antes después de recorrer y admirar los aparatos allí montados. La sección de marinería del crucero Venus ha trabajado en ayudar a los profesores en construir basamentos para los instrumentos, a las 5'30 deja también el velódromo para dirigirse a bordo de su barco.

Un marinerito, sobre la pista de la curva Sur del velódromo con dos banderas en las manos se comunica con otro marinerito del crucero Venus. De esta manera estarán en relación los profesores que estén instalados en el crucero con los que efectúan estudios en Son Español para comunicarse rápidamente impresiones de las observaciones que ambos hagan.

El marinerito desde la posición que ocupa comunica que la sección de marinería sale con dirección al muelle.

Desde el crucero a los pocos momentos se destaca un "bote" para embarcar dicha sección.

Apenas en el velódromo quedan más que los profesores Mr. Payr y M. L. French. Consultan a cada momento el barómetro y no se impacientan porque se trata de demostrar, que pertenecen a la flamática raza inglesa. No ocultan pero su disgusto. «Hará mal tiempo Lloverá. Habrá nubes. El barómetro ha sufrido depresión. Es imposible no haga mal tiempo.»

No obstante confían en que podrán efectuar algunas observaciones; quizá el azul limpiísimo del cielo de Mallorca no permanecerá oculto más que por la mañana.

Y nosotros efectuamos la última visita, quizá abusando de la concesión que nos han hecho los ingleses. El profesor Mr. Payr permanece junto a nosotros, dándonos nuevas explicaciones. En la parte Norte está el aparato que obtendrá fotografías del espectro solar; junto al mismo, alejado unos pasos, se encuentra el adecuado para impresionar placas obteniendo la corona; más allá, al aire libre, sin cubierta de ninguna clase, están dos aparatos que unidos se comunican con un tercero el cual está cubierto mejor dicho, embaldado fuertemente, y servirá para señalar el instante preciso, momentáneo, en que tendrá lugar el primer contacto. Es un aparato que llama grandemente la atención.

Tiene un hilillo finísimo el cual es cortado debido a la presión atmosférica y al romperse señala el segundo, el instante en que se verifica el contacto.

Después en medio de la entropista está el gran aparato fotográfico que mide de 160 pies de largo. Impresionará unas grandes placas con las figuras del sol. La cámara oscura es capaz para tres personas. Basta este detalle para deducir lo inmenso que es este aparato.

Situado junto al mismo se encuentra el aparato para obtener fotográficamente los colores del sol. Tiendas de campaña completan el campamento científico de Son Español.

El día de hoy

Son las cuatro de la mañana y ya estamos examinando el cielo. El horizonte está cubierto por densas nubes. ¿Las nubes nos impedirán poder presenciar los fenómenos que acompañan a un eclipse? A las cuatro y minutos empieza a caer ligera llovizna que ha durado poco más de una hora.

El firmamento continúa nublado. Las predicciones que ayer nos hacían los profesores ingleses se han cumplido.

A las seis el horizonte está completamente anubarrado y el público, que madrugaba más que de ordinario, se le ve formando grupos desesperanzados de poder presenciar el sol en las distintas fases del eclipse. A medida que avanza el día desaparecen algunos nubarrones y se ven algunos claros del cielo azul. A las 7'15 el sol por primera vez hace llegar los rayos a la tierra por un minuto únicamente. Para el público aquello es una esperanza.

Desaparecerán las nubes! Pero de nuevo el astro que nos alumbraba vuelve a quedar oculto entre nubarrones que muchos se figuran se tornan densos por momentos. Así es en efecto y de por la parte Oeste se alzan negros nubarrones que van espaciándose por todo el horizonte hasta cerrarlo casi por completo. A las 9'15 empieza a lloviznar.

Muchos ansian que caiga fuerte chaparrón porque de esta manera hay más probabilidades de que el horizonte esté despejado a la hora del eclipse. Pero las nubes se empeñan en no ser de verano.

Los que tienen memoria feliz lo demuestran recordándose de la información del catedrático D. Joaquín Botia que se publicó hace unos diez días...

¿Lloverá el día 30? Era el título de aquella información. Por los datos que presentaba el Sr. Botia: se deducía que no había de llover el día de hoy y... hemos recibido la gran castaña. ¡Ha llovido Y aun peor, que el cielo permanece nubladísimo. Las predicciones que hace meses hicieron los astrónomos han resultado inexactas.

Notas del pueblo

Recorremos la población de un extremo a otro y no se oye hablar más que del eclipse.

El fenómeno ha pospuesto todos los demás asuntos: a la corrida del próximo domingo, y las elecciones del 10 que en

otra ocasión serían temas del día, el público, ahora, no les concede ninguna importancia. En verdad que el pueblo está acertadísimo.

No es para desdeñar un espectáculo que hacía 45 años no lo habíamos visto y que no se volverá a repetir en Palma hasta pasados 100 y pico. «Es el último que vemos, dicen muchos; cuando se repita el eclipse nosotros dormiremos el sueño de los justos... ó de los injustos, añaden los chistosos.»

En algunos grupos se discute acaloradamente. ¿Qué será? Nos acercamos a los mismos. Unos aseguran que se han recibido telegramas de que el eclipse no tendrá lugar hoy a causa de que el tiempo es malo. Será otro día, puesto que los astrónomos no deben perder, lo que llevan trabajado para después no poder efectuar observaciones. El otro grupo no cree lo del telegrama y trata de tontos a otros por creer semejantes cosas. Añaden por su parte que lo único que hay de cierto es que el eclipse es el anuncio de próximas catástrofes y calamidades. Dios lo anuncia de esta manera y ha señalado el día de hoy para que tenga lugar el eclipse.

En una calleja del barrio de la Alfara vemos distintas casas cerradas. Unas vecinas comentan aquello.

Es fulana, zutana y mengana que están encerradas por evitar el daño que causa el eclipse en las personas.

Relatar tonterías semejantes sería el cuento de nunca acabar.

En los Hoteles

La animación que se nota en todos los Hoteles y fondas de esta ciudad es muchísima. Todas las habitaciones están ocupadas. Ni una sola habitación desde el cuarto al primer piso está vacía. La mayoría de los hospedados son extranjeros figurando súbditos de casi todas las naciones de Europa.

Esta noche se celebrará en el Grand Hotel el banquete anunciado. Además de las autoridades están invitados para asistir; entre otros, el Marqués de la Torre, el Cónsul Inglés, la señora esposa del Capitán General y el comandante y oficiales del crucero inglés Venus.

En los observatorios Esta mañana muy temprano todas las comisiones de astrónomos extranjeros se han dirigido a sus respectivos observatorios. Ingleses, suizos, alemanes y escoceses han salido en coches del Gran Hotel para Son Español, Santa Ponce, Casa Formiguera y Castillo de Bellver respectivamente.

Los profesores se han hecho cargo de los aparatos a ellos destinados empezando los trabajos preliminares que el estado del tiempo les permitía.

Muchos aficionados extranjeros han salido para distintos puntos de las inmediaciones donde han colocado los aparatos que llevan para estudiar el eclipse.

En el Muelle

A las once y media no quedaba en la parrada del muelle ningún carruaje disponible. Los tranvías eran asaltados por multitud de viajeros que se trasladaban a sus casitas del Terreno y Porto Pi. Muchos ante la imposibilidad de obtener puesto en estos vehículos, resignados, emprendían la marcha a pie.

Un caballero y una señora que después de más de una hora de espera frente al Teatro Lírico no habían podido obtener puesto en ninguno de los coches del tranvía, siguiendo el ejemplo de otros, han emprendido la marcha a pie. Al encontrarse frente a la Lonja venían hacia Palma dos carruajes de alquiler desocupados, en vista de lo cual han obligado a uno de ellos a que parara, subiéndose enseguida.

El cochero protestó que tenía contradios compromisos anteriores y no podía hacer el viaje que se le proponía. Entre la insistencia del caballero y la negativa del conductor ha transcurrido el tiempo necesario para que se produjese alguna aglomeración, hasta que por fin y a instancia de la señora, cuyas razones no eran de las más convenientes ni correctas ha bajado el caballero, no sin antes tomar el número del coche para lo que haya lugar en derecho.

El público que ha presenciado la escena ha quedado haciendo los naturales comentarios que en honor de la verdad por esta vez no eran desfavorables al cochero.

Muchos de los excursionistas venidos en el vapor Hispania han presenciado el eclipse desde el espigón del muelle, que ha ido llenándose poco a poco de curiosos, provistos cada cual de sus gemelos, cristales ahumados y máquinas fotográficas.

En la terraza del kiosco hemos presenciado el primer contacto que ha llegado a nuestra percepción a las doce, un minuto y nueve segundos.

Era de ver el número de curiosos que esperaban minuto por minuto los progresos que hacía la sombra que iba agrandándose por momentos hasta poco antes de ser total la desaparición del disco luminoso se han presentado a simple vista algunas estrellas.

Han sido recibidos con una explosión de entusiasmo los momentos de desaparición y aparición rápida del astro rey.

En Son Español

El antiguo Velódromo de Son Español estaba convertido esta mañana en campo de ciencia. Pocos momentos después de dar las doce, accediendo a la invitación que de la comisión inglesa recibieron pasaron a aquel punto para observar el eclipse, el Gobernador civil, señor del Campo y el capitán General

señor Ortega, acompañados de sus distinguidas esposas, y de las señoritas de Villalonga y Mir, el Alcalde de Palma señor Font y Monteros, buen número de concejales, representación de la prensa y otros invitados.

El cónsul inglés señor Bosch recibió a todas dichas personas. Las autoridades tenían a su disposición una tienda de campaña, bajo la cual tomaron asiento.

En un asta, ondeaban juntas las banderas inglesa y española.

Los alrededores de dicho velódromo se hallaban con crecidísimo número de personas.

Antes del eclipse

Desde muy de mañana han pasado al velódromo buen número de oficiales y marinería del crucero Venus para auxiliar a los astrónomos Lockyer, Payr, Invench y Leam, Butler y Lodooy Lockyer en sus trabajos.

En el centro del velódromo había un centenar de personas. Todas ellas estaban delante de los aparatos respectivos. Los astrónomos daban órdenes que eran cumplidas inmediatamente.

Al toque de corneta, momentos antes de comenzar el eclipse, todos se hallaban en sus respectivos puestos.

Los había que estaban delante de varios lienzos, a modo de pizarra, para recoger la proyección de las sombras en unos ángulos colocados expreso.

Trabajos durante el eclipse Era en verdad sorprendente la actividad que desplegaban los ingleses en sus trabajos.

En particular los trabajos en el esteroscopio, que eran los que el público podía ver, se imprimían con mucha urgencia.

A medida que la mordedura avanzaba hacia el centro del Sol, los trabajos aceleraban.

Cuando faltaban unos quince minutos para producirse la totalidad del eclipse, de la parte Norte se levantaron unas grandes nubes negras, temiendo que ellas fueran causa de que no se pudiesen ejecutar todos los trabajos.

En aquel momento sonó una corneta. Los marineritos fueron a una tienda de campaña, saliendo al poco rato con unos faroles encendidos. El aspecto comenzaba a ser sorprendente. Todos callaban. La corneta volvió a sonar y los marinos cada cual se colocó en su sitio y se efectuó un movimiento. Todos miraban en sus respectivos aparatos, todos cuidaban de mirar los objetos. El Sol no era por ellos observado.

Suenó de nuevo un tercer toque de la corneta. Faltaban solamente cinco minutos. En el firmamento se distinguía un débil disco de sol y a su alrededor se amontonaban muchas nubes, negras, negríssimas que subían de la cordillera Norte.

Los faroles que trajeron aquellos marineritos, se colocan junto a los aparatos. En el centro del velódromo, que comienza a quedar a oscuras, se distinguen las puntiguadas tiendas de campaña, y se destacan, cual manchas blancas, los trabajos de los marineritos. Todos esperan el momento solemne.

Las personas que se hallan en el velódromo y sus alrededores están sumidas en el más profundo silencio. Poco a poco avanza la mordedura; solamente queda un débil hilo de oro, en la parte izquierda de sol. De pronto se oye una voz general. El contacto se ha hecho, estamos en la totalidad.

Ha de durar unos minutos y se ha de aprovechar el tiempo. Aquellos devotos de la ciencia trabajan con verdadera fe. De pronto se escucha una potente voz. Es un inglés alto, vestido con traje oscuro. Está colocado en el centro de todos aquellos aparatos. Alza los brazos y comienza a contar en inglés.

Su primer grito sorprende y hace reír, Pero después, a medida que continúa la voz lanzando al aire la numeración, aquella voz llega al alma y hace callar la risa. Resulta una cosa tétrica.

Junto a los discos se amontonan muchas nubes. Momentos hay que casi los cubren por completo.

En el cielo han aparecido Venus y Mercurio. En la parte Norte sobre las montañas, existen nubes negras negríssimas, que se van debilitando algo hasta llegar a la altura del sol.

La parte Este está completamente limpia. El cielo ha tomado un tinte verdoso, como una mar en calma y los campos que antes se veían claros, van espumándose. El mar, que distinguimos desde el velódromo, tiene el tinte negro, sin duda a causa del reflejo de las nubes. La silueta de Bellver se ha oscurecido.

La voz de aquel inglés, con los brazos abiertos, continúa cantando la numeración, y del interior de una tienda de campaña, se oye una voz, mucho más débil, que repite el mismo número.

Todos los que están en el velódromo permanecen callados. El momento es verdaderamente solemne.

La voz termina, y casi instantáneamente, el sol que estaba oculto detrás de un disco de sombra, de la parte superior de la derecha de dicho disco, lanza un chorro de luz, como si fuera de una lámpara incandescente. La luz hierve nuestra vista y de todas las bocas se escapa una exclamación. El momento solemne había terminado.

Las nubes, siguen su curso y dejan tras ellas al sol, que paulatinamente, con precisión matemática, vuelve a aparecer.

Alto y saludos

Los ingleses abandonan sus aparatos. Ya han terminado su cometido.

Lady Lockyer es la primera que sale de dentro de una tienda en la que ha permanecido oculta durante el eclipse. Los demás astrónomos se adelantan y van a saludar a las autoridades.

Estas conversan un momento con aquellos sábios y les preguntan sobre el fenómeno. Los astrónomos se muestran satisfechos.

Hablando con los periodistas

Así que hubieron terminado las entrevistas con las autoridades, los periodistas que nos hallábamos en el velódromo quisimos conocer la impresión que había causado el resultado del eclipse en los astrónomos.

Fué Mr. Lockyer quien expresó que el eclipse había durado tres minutos cinco segundos. Se mostró bastante satisfecho de los trabajos que ellos habían realizado. Se lamentó de que en el momento solemne del eclipse, en la totalidad, se interpusieran algunas nubes que impidieron poder apreciar con exactitud todo cuanto deseaban obtener.—Sin embargo nos dijo—como hubo unos momentos en que las nubes permitieron ver perfectamente el eclipse, pudimos sacar varias fotografías de la corona solar.

—¿Cuántas fotografías estereoscópicas sacaron Vds?

—Solamente sacamos diez. No sabemos todavía su resultado; pero es de esperar que este sea satisfactorio. De nuestros trabajos—añadió—ahora nada podemos decir; hay que esperar algún tiempo para saber como hemos obtenido las fotografías. Sin embargo, todo hace suponer que habremos sacado algo de provecho. Nuestros trabajos, unidos a los de los demás compañeros que trabajan en Bellver, en Sta. Ponsa y en otros puntos, pueden servir para futuros estudios de los fenómenos que presenta el sol.

Desmontando aparatos

Así que hubo terminado la totalidad del eclipse, los marineritos comenzaron a desmontar los aparatos, puesto que el trabajo de los astrónomos ingleses, consistió en sacar fotografías desde que comenzó el eclipse, hasta el final de la totalidad.

Otras observaciones

En San Felipe Neri

En el campanario de San Felipe Neri han establecido su observatorio los padres italianos que forman esta comisión.

Hemos pasado allí para saber el resultado de las observaciones y trabajos realizados, y el padre que dirige las observaciones nos ha facilitado la siguiente nota escrita en dialecto italiano y que a continuación publicamos:

«No obstante lo poco propicio del cielo para la observación del eclipse, la fase de la totalidad se ha dejado ver bastante bien. La corona solar se ha hecho ver en filamentos cándidos muy delgados y curvos, pero no tales que formaran una saliente luminosidad por encima de la cromosfera. Al Nor. Este del sol las protuberancias en parte muy candida, en parte rosa, han sido vistas cerca del final de la totalidad, lo que demuestra su grande elevación.

No tan altas eran las del Noroeste donde debajo de la cromosfera era de un color rosa bastante más vivo. De los penachos de la corona ningún vestigio. La corona interna era alta casi un semi diámetro solar. Un gran entusiasmo ha estallado en la ciudad cuando ha comparado la corona, y se oyeron muchos aplausos.

Los palomos mensajeros han quedado inmóviles en el palomar y se ha oído el canto del gallo un poco antes de la totalidad.

Hemos observado el planeta Jupiter. —P. G. Lais. Mons. F. Faccini.»

Una descripción profana.

En la ciudad de Palma el día tantos a las tantas...

En la azotea del Gran Hotel a las once de la mañana del día 30 de agosto de 1905 diez profesores ingleses pertenecientes a la Asociación Astronómica Británica estaban preparando los aparatos montados al efecto para observar el eclipse de sol que debe empezar en breve. El horizonte en la parte N.O. empiezo a despejarse después de haber estado encapotado toda la mañana. Solamente unas nubecillas blancas empapan el cielo azul. Por el S.E. y N.E. continúan negras nubes.

Desde el punto en que está el observador (la azotea del Hotel citado) se ven los tejados de casi toda la parte baja de la población. En los mismos a las 11'30 hay muchísima gente ávida de presenciar el imponente fenómeno. Todo el público está provisto de vidrios ahumados a fin de no perjudicarse la vista al mirar el sol.

El horizonte por la parte N.O. O. y S.O. a las 11'4, está despejado. Los astrónomos ingleses que tienen instalados sus aparatos en la citada azotea, se prometen poder efectuar sin intermitencias las observaciones proyectadas. El sol nos envía sus potentes rayos que solo son velados por alguna pícaro nubecilla que se interpone momentáneamente. A las 11'50 los profesores están observando con lentes hacia el puerto. Miran al crucero Venus que se distingue perfectamente en el cual se ha colocado una bola para marcar la hora exacta del meridiano de Greenwich. Cae la bola y uno de ellos da un grito; los demás momentáneamente ponen la hora en sus cronómetros. No dura todo lo relatado ni un cuarto de segundo.

Todos los profesores corren a sus aparatos; 51 segundos después dan la señal de que empieza el primer contacto. Apenas si es perceptible; pasan unos minutos y por medio de telescopios se distingue una pequeña mancha oscura en la parte Este del sol. La mancha va creciendo muy poco a poco pero continuamente y al cabo de una hora tan solo queda un trozo de franja del sol. El público sigue en las azoteas contemplando el eclipse. Algunas palomas revolotean sobre nuestras cabezas. Faltan unos 14 minutos para empezar la totalidad.

Aquellos pájaros no se esconden; parece que el fenómeno pesa sobre ellas. Un profesor inglés nos permite mirar con el telescopio.

Preguntamos por una pequeña mancha que se ve en el vidrio del telescopio: es una de las grandes manchas solares nos dice el inglés. Son la una y diez minutos y queda tan solo una tajadita de sol; del público que está en la azotea sale un ¡Oh...! de admiración por el fenómeno que presencian. La Luna parece ha aumentado su actividad; la tajadita disminuye, se hace pequeña, queda un punto, nada...

Ha principiado la totalidad a las 13 horas 21 m. 22 s.

El público repite sus gritos de admiración que cesa de pronto ante lo imponente del fenómeno.

Pasado aquel momento de admiración, el público de nuevo prorrumpe en gritos; muchos aplauden. Los palomos revolotean como entre nubes sin saber donde dirigirse. La oscuridad no es completa; se distingue aunque muy confusamente los objetos.

En el monte de Porto Pi se ha encendido una llama cuya luz se distingue y que con la luz del Sol no sería perceptible. Anodados, impresionados, admirados nos pasan en un instante los tres minutos que dura la totalidad. Termina esta a las 13 h. 24 m. y 30 s.

De nuevo aparece la parte luminosa del Sol que va agrandándose exactamente en la misma forma que se ha efectuado la inmersión.

Estudios de los PP. jesuitas.

Al sabio astrónomo Rvdo. P. Algué debemos las siguientes manifestaciones sobre los estudios efectuados por la comisión de PP. de dicha orden que tenían instalado su observatorio en la azotea del Seminario Conciliar.

Desde aquel punto han presenciado el eclipse el Ilmo. Sr. Obispo, el M. I. canónigo D. Bartolomé Pascual, el claustro de profesores del Seminario y bastantes sacerdotes.

Se han hecho las observaciones de posición astrofísica, magnéticas y meteorológicas cuyo programa anunció LA ULTIMA HORA, en un cielo intermitente a causa de las nubes que cubrían el horizonte.

Nos dice el P. Algué: Se han podido observar bien los cuatro contactos y ejecutar el programa ya publicado por su diario.

«Cuando se relevan las placas fotográficas se podrán ofrecerse datos más precisos que se publicarán en breve.

De cosas notables se han observado durante la totalidad; la una es el verse libre de protuberancias la región del Sur aparente del Sol, siendo estas muy brillantes en los cuadrantes del Norte especialmente la protuberancia de color de carmín que se iba prolongando del NE. al E. y S. a medida que iba terminando la totalidad. La otra cosa notable ha sido la disminución gradual de temperatura desde el primer contacto hasta la totalidad y la disminución de la humedad relativa que ha registrado su mínimo durante la totalidad. Es notable la curva del aparato que ha registrado el poder actínico de los rayos solares durante la totalidad pues se ven en ella la influencia marcada de las nubes que se iban interponiendo delante del sol eclipsado.

El tipo de la corona ha sido como la de los eclipses de 1893, 1883, 1870 y 1860.

British Astronomical Association En la azotea del Gran Hotel diez profesores, entre ellos cuatro señoras pertenecientes a la Asociación astronómica inglesa bajo la dirección de su presidente Mr. Cronsmelin han efectuado observaciones del tiempo exacto del principio y terminación del eclipse.

El primer contacto según sus observaciones y la hora de Greenwich ha sido a las 12 horas, 0 minutos y 51 segundos.

El principio de la totalidad a las 13 h. 21 m. y 22 s.

El fin de la totalidad a las 13 h. 24 m. 30 s.

El fin del eclipse a las 14 h. 38 m. y 34 s.

Después dichos profesores han obtenido dibujos de la corona, líneas de sombra, observaciones sobre la atmósfera y oscuridad del cielo.

El profesor Porro

El profesor Porro de la Universidad de Génova cree que el hecho más importante observado hoy es la gran altura de las protuberancias rosa alrededor del punto del borde lunar, en donde se ha verificado el segundo contacto

Jabón fluido Gorgot

á base de hiel de vaca, afrecho y salol

El JABON FLUIDO DE HIEL DE VACA, AFRECHO Y SALOL pone el cutis suave, fresco, fino y terso; con su uso cotidiano, desaparecen las pecas, los granos y las arrugas; da nueva y lozana vida al envoltorio que cubre nuestras carnes, y cuyas funciones son tan indispensables para la salud, como para la belleza.

El olor fino que desprende este jabón, comunica á la piel un perfume delicado, que conserva por casi durante todo el día. Este perfume sirve como de barrera á todos los MICROBIOS que puen invadir la piel, preservándola de grano y rubicundeces.

Modo de usarse—Se empieza por mojar la parte del cuerpo que se quiere lavar, inmediatamente se la fricciona con la cantidad de jabón fluido necesario para su limpieza, siguiendo, en las demás manipulaciones de lavaje, la misma costumbre de cuando se verifican con jabón en pastilla.

PRECIO DEL FRASCO PESETAS 3

VE VENTA—Perfumería Modernista, San Nicolás.—Perfumería Canals, Brossa 10.—Perfumería Viuda Meridiano.—El Águila, Brossa.—Colmado La Providencia.

Jarabe de Hipofosfitos

I. Freixas Romera, Farmacéutico de Barcelona

Fórmula recomendada por eminentes médicos é indicada en cada frasco.
Antonio González Prats, Catedrático de Patología y Clínica Médica de la Facultad de Medicina de esta Universidad, patentado profesionalmente en esta Capital.
CERTIFICADO: Que habiendo utilizado tanto en los enfermos de mi clínica oficial como en la privada el **Jarabe de Hipofosfitos** elaborado por el farmacéutico de esta Capital **Dr. Freixas Romera**, he quedado altamente satisfecho de los ostensibles resultados logrados, cual lo han evidenciado las pesadas y el marcado mejoramiento del estado nutritivo general de los observados; coadyuvando á tan felices logros, seguramente la escrupulosa y verdadera á la par que acertada dosificación y elaboración del producto farmacológico y la atinada elección y mezcla de sus componentes.

El que suscribe tiene especial y expentísima satisfacción en testimoniar en los anteriores párrafos técnicos.—**Dr. González Prats**—Barcelona 27 Octubre de 1904.

VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS: 250 ptas. FRASCO—Unico representante en Baleares: el Cirujano Pediatra **Don Gabriel Palmer Gelabert**, Plaza de la Cuartera, 16—1.º PALMA

Anti-asmáticos Segala

PAPELES, CIGARRILLOS Y PICADURA, que pueden usarse indistintamente para calmar en el acto todo ATAQUE DE ASMA Y SOFOCACION.

DEPILATORIO SEGALA

Extirpa el PELO O VELLO, sin perjuicio ni incomodidad alguna, y suaviza la piel. Sus resultados, son inmediatos.

ANTI-HEMORROIDAL SEGALA

Cura las hemorroides (MORRIS) por coágulos que se forman.

PARCHES SANTA RITA

Evitan el aborto y curan el dolor de los riñones, relajación y esterilidad. Deben usarse todas las señoras embarazadas.

Jarabe infantil Segala

Infalible en la BABA, DENTICION FORRO, IRRITACIONES, CALENTURAS, etc., etc. Siempre eficaz!

Lombricida Segala

Exclusivamente vegetal para la expulsión de las lombrices (OUCOS). Elaboración y venta: Botica Corcos, Gignés, 5 Barcelona. En Palma de Mallorca: Farmacia B. Terras, Fideos, 12.

Herpes, escrófulas, tuberculosis

con decaimiento de fuerzas é inapetencia
LA SULFURINA JIMENO
es el depurativo y reconstructor de esas enfermedades y en general de las humerales é infecciosas.
Para el uso véase el prospecto.
Venta en todas las farmacias.—En Barcelona, Farmacia del Globo, plaza Real 1.

VINOS LEGITIMOS

Valdepeñas legítimo	0.40	Pesetas litro
Rancido Superior primera	0.50	
Bisniseñ Viejo fino	0.40	
segunda	0.50	
Alicant	0.40	
segunda	0.30	
Vinegro blanco superior	0.40	
Rancio seco	1.00	
duice	1.50	
Moscato primers	1.50	
segunda	1.00	
tercera	0.75	

SANTO CRISTO NUMERO 4

Gran fábrica de productos refractarios y de gré

M. GUCURNY

Propietario de las minas de tierras refractarias. Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todas formas y formas, según croquis.
Venta de tierras refractarias.
FABRICA—Bordets, Teléfono, 3.277.
DESPAÑO—Princesa y Colón, 6.—Teléfono, 1.647, Barceles.

Exito de 23 años

Me alla de plata en la Exposición 1900 y Exposición de Brest 1901

Asegur. á la madera una duración triple, 1 kiló reemplaza á 10 kilos de alquitrán. Las estacas, soportes de galerías, traviesas de vías de ferrocarril, sotechados, barreras, barreras, etc., pintados al **Carbonyle**, duran 3 veces más! Los postes telegráficos, telefonos, transporte de fuerza pintados con el **Carbonyle** duran 10 años en tierra sobre la misma punta.

El mejor protector de la madera contra la podredumbre y humedad.

Representante en Baleares Jaime Fig. Cañellas, Sta. Bárbara, 3 Palma

Vapores Directos
LINEA DE LA AMÉRICA DEL SUR

Para Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fe, saldrá el día 30 de Agosto del puerto de Barcelona el vapor español **Berenguer el Grande**.

Admite carga y pasajeros para dichos puertos.

Para Canarias, Puerto-Rico, Mayaguez, Ponce, Habana y Cienfuegos saldrá de este puerto el día 31 de Agosto el vapor **Miguel Gallard**.

NOTA—La carga que esté previamente comprometida se recibirá en lanchas los días 28 y 29 del corriente.
Para más informes, dirigirse á los representantes de la Compañía Sres. MARTINEZ Y PLANAS, calle de San Juan, núm. 20, Palma.

HISTÓGENO LLOPIS

CURACION radical de la TUBERCULOSIS. Recomendado por todas las emblemas médicas.
Se vende en todas las farmacias.
Unicos importadores: **CENTRO FARMACEUTICO**—Palma de Mallorca. Autor, Ferras números 1 y 3 Madrid.

EL RABIOSO DOLOR de Muelas Cariadas

Desaparece sin peligro antes de un minuto si se aplica el **Aibaf Sordna** (Anagrama de Andrés y Fabiá, farmacéutico premiado de Valencia). No se trata de un remedio preventivo, como son todos los aceites que se anuncian, sino de un remedio **QUE VENDE EN EL ACTO** á esos dolores, que parece que van á agotar los horrores del sufrimiento, destruyendo también la fétida que la caries comunica al aliento.
Se vende en Palma, farmacia de Valenzuela y principales de la ciudad á 2 pesetas bote.

Dorador y Plateador

Después de larga ausencia se encuentra en esta capital el conocido Dorador y Plateador de objetos del culto católico **SACARIAS SOLA** el cual ofrece sus servicios al público teniendo abierto su taller en la **PLAZA DE SANTA EULALIA 14—PALMA**

Propietarios

Se desea tomar en arriendo finca con casa y tierras de poca ó mucha extensión entre 4 á 8 kilómetros de Palma. Avisar Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia, 10.

Antibiosio purgante

DE ANDRÉS Y FABIA
Farmacéutico premiado por el Colegio de la facultad de Madrid.
Notabilísima en dolencias que abarca:

1. Es gaseoso, refrigerante y tónico.
2. Es muy agradable al paladar.
3. Es de rápidos efectos.
4. Es suave y no irrita absolutamente nada.
5. Se puede chabquear, dándola como un refresco.
6. Sirve de distracción al enfermo si prepararla.
7. Se conserva indefinidamente.
8. La pueden tomar hasta los niños de pecho.
9. Es extremadamente útil á las señoras jóvenes por la preparación de bierra que lleva.
10. Puede tomarse á cualquier hora del día.
11. Posee la propiedad de ser **ANTIDOTO SOBERANO** Enfermedades biliosas y corrige inmediatamente laspeñencias, Ardores Náuseas, Indigestiones, efecciones nerviosas, irregularidades del mensturo, Vómitos, Estreñimientos, Dolores de cabeza y otros medicamentos de estómago.
12. Este purgante ha hecho olvidar á la tan renombrada purga de citrato de magnesia, porque como siempre purgante y como remedio heroico para las enfermedades del estómago tiene conquistada ya su fama.
13. **ES ALTAMENTE ECONOMICO** pues una elegante caja que contiene seis purgantes, cuesta 2 pesetas. Se vende en la farmacia del Doctor J. Valenzuela.

Nodrizas

De 28 años, leche de 10 meses, desea criatura para lactar en su casa que la tiene en Santa María, calle Larga, núm. 31.

Piloto

Se desea para embarcar en el bergantín goleta **San Francisco**. Informarán, Marina 70.

Nodrizas

De 22 años de edad y leche de 15 días desea encontrar criatura para lactar.
Informarán Ca. ne González, Molinar de Levante, inmediato á Cas Tort.

REUMA

DOLOR NERVIOSO, INFLAMATORIO, GOTOSO. Curación segura y radical con el acreditado

Jarabe Antireumático I. Freixas Romera

FARMA CÉUTICO DE BARCELONA

Reconocido como el UNICO específico científico y racional del DOLORE en todas sus formas.

Venta en todas las farmacias.—**ORTE FRASCO**

Unico representante en Baleares: el Cirujano Pediatra

D. Gabriel Palmer Gelabert

Plaza Cuartera 16—1.º—PALMA

La Flor blanca

Almacén de yeso de Pedro Palmer

Lorja 32 y Sagrera 9.—Palma de Mallorca

Proceder de la Casa L. Pujol File V. de Arjol y de D. Juan Ojeda de Barcelona

CLASES DE YESO

Extra para Modelos	PARA PINTORES
Blanco para Tallistas	Alabastro
Id. id. Tallistas	Id. 2.º
Id. id. Tachos	Escayola (Española) 2.º U
Id. común 1.º para construcciones	Oficial para Estuquillos
Id. id. 2.º para construcciones	Id. id. Doradores
	Non plus ultra Español

Especialidad de las clases finas á precios sin competencia

Sociedad Anglo Española

De Motores, Gasógenos y Maquinaria General

(Antes JULIUS G. NEWBLE)

Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio Madrid, Mahón—Talleres, en Mahón—Sudriá, Barcelona—Centr. Madrid, Alcala, 33 y 35.—Designación de la casa Gossely y Brothers de Manchester, Motores á gas.—Legítimos motores Gossely y para gas pobre, petróleo, alcohol, etc. de todas potencias.—Gasógenos sistema Gossely, sin gasómetro ni calderas.—Gasógenos sistema «Dovecot».—Calderas y máquinas de vapor Davey Paxman y Compañía.—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrifugas.—Bombas Bloks.

Materiales de mina.—Locomotoras y material para ferro-carriles.—Construcción de remolcadoras, barcos de pesca y recreo, dragas, gruas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calentación y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España, sumas de 30.000 caballos de fuerza.
Unico representante en Baleares, Palma de Mallorca

Tintorería La Maravilla

BARCELONA

El sueño de este establecimiento, deseoso de servir al público le ofrece sus servicios con prontitud y economía en lavar y teñir toda clase de ropas usadas, como son: vestidos de seda, lana y algodón, tanto de caballero como de señora, mistares y de cura; sin necesidad de deshacerlos; como también encargar un impecable servicio en el lavado de sombrillas, cortinas, alfombras, portiere, mantas de cama y esteras, etc., etc.

Especialidad en el negro París para lutos y toda clase de colores sólidos

Especialidad en el lavado en seco

PLATERIA, 5, cerca de la iglesia de Santa Eulalia

EVITA CANAS, CASPA Y CAIDA del PELO

el TRICÓFERO PADRO

Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo más, limpio y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en estado de salud y limpieza.
Farmacia del Globo, Plaza Real, 1, Barcelona, y en toda Farmacia, Droguería y Perfumería.

THE DEK MONCAYO

Este precioso Thé, compuesto de las diversas plantas medicinales que nos facilita el Moncayo (Aragón), cura radicalmente los padecimientos del estómago, Agudo y crónico, dolores de vientre, males digestivos, reumas, anemias y dolores de cabeza.
El Thé Moncayo es un gran purificador de la sangre y con su uso constante se curan las afecciones herpéticas y se evitan los ataques apopléticos (feriduras).
CAJA: 8 REALES
De venta en Palma Farmacia Ferra Llopart Robt. 11
Depósito general: Calle del León, 22—BARCELONA

Gotas Madres Sulfuradas de BAR

Constituyen el remedio mejor y más acreditado de todos los que se debe usar la «Medicación sulfurada», supliendo con ventaja al uso de toda clase de aguas y de baños sulfurados.
Son de seguro resultado:
En los dolores, así á término como intermitentes: en las lagunas, granos, sordas, escarlatas, etc.; en las anginas, irritaciones de garganta, bronquitis, resaca, catarros pulmonares crónicos, etc.; en las escrófulas y anemias; y finalmente en todos los casos en que se usa el azufre ó la «gota» de los minerales sulfurados.
Las Gotas Sulfuradas obran con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía.
Véase: prospecto del prospecto y puestas.—Depósito: Farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, número 16—PALMA

Tintura del Dr. Jimeno

Para teñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de élano. Su empleo es sencillo, rápido, higiénico y eficaz.
Venta en Droguerías y Perfumerías.—Farmacia del Globo, plaza Real 21—Barcelona.

Im. pta de J. T. cva—San Bartolome 32.